
传承红色经典，上音复排《长征组歌》
为“四史”学习教育提供鲜活生动教材 10月15日将在上音歌剧院演出

今年是《长征组歌》首演55周年

“红旗飘，军号响。子弟兵，别故乡。红军

急切上征途，战略转移去远方。男女老少来相

送，热泪沾衣叙情长。紧紧握住红军的手，亲

人何时返故乡？”这几天，上海音乐学院排演

中心灯火不熄， 师生们正在紧张复排红色经

典《长征组歌》，备战10月15日在上音歌剧院

的演出。 上海音乐学院院长廖昌永说， 复排

《长征组歌》的过程，就是希望今天的95后、00

后能够学习革命精神， 继续奋斗不息，“这是

当代年轻人向那一代年轻人的致敬”。

今年是《长征组歌》首演55周年，这部大型

声乐套曲描摹了中央红军从江西到陕北的长

征路，既是气势恢宏的革命音乐史诗，也是瑰

丽的民间音乐画卷。上海音乐学院复排并创新

打造新时代版《长征组歌》，师生同台传承红色

经典。“我们将以迎接建党百年为时间轴，推动

这台演出走进长三角、重走长征路，为‘四史’

学习教育提供鲜活生动的教材。” 廖昌永说，

“通过艺术实践思政， 广大师生将在行走的思

政课堂中接受伟大长征精神的鼓舞与洗礼。”

把“长征故事”讲给95后、

00后听，让红色基因代代相传

《长征组歌》是肖华上将作词、北京军区

战友文工团组织晨耕、生茂、唐诃、遇秋四位

著名作曲家合作谱曲的大型声乐套曲。 在上

海音乐学院排演中心， 廖昌永指导学生们排

演《长征组歌》第八段《祝捷》。“中间部分唱的

不能太死板， 要有欢快乐观的情绪。 大家注

意，革命的乐观主义精神、浪漫主义精神、战

友间互相爱护的情谊始终贯穿……我们一起

再试试看，一二三，走！”为何要给学生逐字逐

句逐音讲解？在廖昌永看来，唯有吃透作品的

内涵和底蕴， 才能表演好。“其实同学们非常

愿意听故事，只有当他们听懂并理解了，呈现

出来的作品才会是好听、灵动、带着情感温度

的。”廖昌永告诉记者。

上音声乐歌剧系主任方琼的手机里，存

有一份“中国工农红军转移路线文字脚本”的

表格。这份表格，所有的参演师生人手一份。

“坦率地说，这些孩子已经离那个时代有点远

了。初唱的时候，他们还没有太充沛的情感，

缺乏力量 。”方琼说 。于是 ，剧组想了一个办

法，把长征故事“掰碎”讲给学生们听。《告别》

《突破封锁线》《遵义会议放光辉》《飞跃大渡

河》……“他们在知道每个唱段的文化历史背

景后，演唱就能找到那个基调。更重要的是，

有情感的支撑， 就不会那么空洞和苍白。”几

番学习磨合后，学生们的演唱渐入佳境。

新时代版 《长征组歌》 的创作排演过程

中，上音还在剧组成立了临时党支部。

茛 下转第二版

■姚丽萍
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习近平向金正恩致贺电
就朝鲜劳动党成立75?年

新华社北京10月10日电 10月10

日，中共中央总书记习近平就朝鲜劳动

党成立75周年向朝鲜劳动党委员长金

正恩致贺电。

习近平在贺电中说，在朝鲜劳动党

成立75周年之际，我谨代表中国共产党

中央委员会，并以我个人名义，向委员

长同志并通过你， 向朝鲜劳动党中央、

全体朝鲜劳动党党员和朝鲜人民致以

热烈祝贺和良好祝愿。

习近平指出，朝鲜劳动党拥有光荣

悠久的革命传统， 在75年的光辉历程

中，团结带领朝鲜人民英勇奋斗、砥砺

前行，实现国家独立和人民解放，推动

社会主义事业取得伟大成就。 近年来，

在以委员长同志为首的朝鲜劳动党中

央坚强领导下，朝鲜党和人民坚定不移

走社会主义道路，着力加强党的建设和

经济工作， 团结一心应对各种困难挑

战，积极开展对外交往合作，取得一系

列重要成果。 茛 下转第三版
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面对城市的深度老

龄化， 老楼加装电梯是

“刚需”； 居民协商加装

电梯 ， 往往 “诸事虽

备， 还欠东风” ———谁

来 “送东风”？

非常之年， 申城旧

改提速———党建引领如

何造就旧改 “加速度”？

上海有不少 “三

早 ” 小区 ， 普遍遭遇

“四难 ” ， 推动社区善

治———“双红联盟 ” 如

何发力？

2019年11月， 习近

平总书记考察上海时提

出“人民城市人民建，人

民城市为人民” 重要理

念。今年以来，在“四史”

学习教育中， 上海基层

党组织积极践行总书记

考察上海重要讲话精

神，坚持党建引领，着力

破解难题———人民对美

好生活的向往， 就是我

们的奋斗目标！

老楼装电梯

“乐山 ”乐了
“小红书”亮了

老楼装电梯， 把好

事办好，谁来“送东风”？

基层党组织当仁不让 。

徐汇区乐山六七村2号

楼加装电梯意见征询

中，一楼住户反对，让工

程卡了壳。怎么办？居民

区党总支邀请老党员来

聊聊乐山的变化， 听得

众人感慨万千： 日子要

更红火还得邻里互帮互

助。 党总支书记趁热打

铁， 当晚就召集居委干

部、 加装电梯自治小组

成员和持反对意见的居

民坐下来面对面， 思想

工作终于做通。 加装成

功，“乐山”乐了！

老楼加装电梯 ，被

称为 “社区第一难”。破

解这个 “第一难 ”，需要

居民自治， 更离不开卓

有成效的基层党建引

领 。今年以来 ，随着 “四

史”学习教育深入开展，

全市诸多街道和居民区

党组织积极作为，黄浦、

杨浦、普陀、静安……一

个个小区传来加装成功

的好消息。 老楼加装电梯， 从没有政策， 到有政策支

持， 到如今装一部电梯财政补贴40%最高28万元； 从

最初需要46个审批许可图章， 到现在精简成15个； 从

一部也没有， 到去年立项952部、 启动实施411部、 竣

工221部……破解“社区第一难”，必走的路径是———居

民自主协商、自主决策、自主管理、自主监督、自主服

务，而整个过程中，党建引领是核心关键。

每个成功案例， 都离不开居民区党总支牵头调查

社情民意， 积极帮助居民推动电梯加装进度。
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年轻干部要提高解决实际问题能力
勇于直面问题想干事能干事干成事
在中央党校（国家行政学院）中青年干部培训班开班式上发表重要讲话 王沪宁出席

习近平：坚持问题导向，把解决实际问题作为打开工作局面的突破口

新华社北京10月10日电 2020年秋季学

期中央党校 （国家行政学院） 中青年干部培

训班10月10日上午在中央党校开班。 中共中

央总书记、 国家主席、 中央军委主席习近平

在开班式上发表重要讲话强调， 历史总是在

不断解决问题中前进的。 我们党领导人民干

革命、 搞建设、 抓改革， 都是为了解决我国

的实际问题 。 提高解决实际问题能力是应

对当前复杂形势 、 完成艰巨任务的迫切需

要 ， 也是年轻干部成长的必然要求 。 面对

复杂形势和艰巨任务， 我们要在危机中育先

机、 于变局中开新局， 干部特别是年轻干部

要提高政治能力、 调查研究能力、 科学决策

能力、 改革攻坚能力、 应急处突能力、 群众

工作能力、 抓落实能力， 勇于直面问题， 想

干事、 能干事、 干成事， 不断解决问题、 破

解难题。

中共中央政治局常委、 中央书记处书记

王沪宁出席开班式。

茛 下转第三版

要在危机中育先机、于变局中开新局
干部特别是年轻干部要提高七种能力

■ 年轻干部要提高政治能力： 提高政治能力，首先要把握正确政治方
向，坚持中国共产党领导和我国社会主义制度。在这个问题上，决不能有任
何迷糊和动摇！年轻干部必须坚守一条，凡是有利于坚持党的领导和我国
社会主义制度的事就坚定不移做，凡是不利于坚持党的领导和我国社会主
义制度的事就坚决不做！

■ 年轻干部要提高调查研究能力： 调查研究要经常化。要坚持到群众
中去、到实践中去，倾听基层干部群众所想所急所盼，了解和掌握真实情
况，不能走马观花、蜻蜓点水，一得自矜、以偏概全

■ 年轻干部要提高科学决策能力： 领导干部想问题、作决策，一定要对
国之大者心中有数，多打大算盘、算大账，少打小算盘、算小账，善于把地区和
部门的工作融入党和国家事业大棋局，做到既为一域争光、更为全局添彩

■年轻干部要提高改革攻坚能力： 要把干事热情和科学精神结合起来，

使出台的各项改革举措符合客观规律、符合工作需要、符合群众利益。改革攻
坚要有正确方法，坚持创新思维，跟着问题走、奔着问题去，准确识变、科学应
变、主动求变，在把握规律的基础上实现变革创新

■ 年轻干部要提高应急处突能力： 要增强风险意识， 下好先手棋、打
好主动仗，做好随时应对各种风险挑战的准备。要努力成为所在工作领域
的行家里手，不断提高应急处突的见识和胆识，对可能发生的各种风险挑
战，要做到心中有数、分类施策、精准拆弹，有效掌控局势、化解危机

■ 年轻干部要提高群众工作能力： 要心中有群众，时刻把群众安危冷
暖放在心上，认真落实党中央各项惠民政策，把小事当作大事来办，切实解
决群众“急难愁盼”的问题

■ 年轻干部要提高抓落实能力： 特别是主要领导干部， 既要带领大家
一起定好盘子、理清路子、开对方子，又要做到重要任务亲自部署、关键环节
亲自把关、落实情况亲自督查，不能高高在上、凌空蹈虚，不能只挂帅不出征

习近平在开班式上发表重要讲话。 新华社记者 鞠鹏摄

“匠心+?新”打造海派国潮品牌集群
直播镜头下，参展2020?十四届中华老字号博览会的老字号产品“会发光”———

走进昨天开幕的 “2020 第十四届中

华老字号博览会” 现场， 随处可见的直播

间成了展会上一道特别的风景线———每个

时段都有主播为消费者推荐场内好物， 还

有大量主播边逛展边直播， 聚焦传承与创

新， 连接老字号与年轻人。

直播镜头下， 年轻主播们究竟在推荐

什么？ 多位主播说， 老字号品牌产品 “会

发光”： 以 “绝活” 为核心的衍生品矩阵、

以 “跨界” 促灵感的文创产品以及老字号

的 “新玩法”， 都很容易在年轻消费者心

中 “种草”。

以“绝活”为核心，形成
衍生品矩阵

一大早， 上海南翔馒头第六代传人游

玉敏就站在豫园集团展台前做起了示范，

手指翻动间， 打上十八道褶的小笼包就做

好了。 主播站在游玉敏身边， 也学起打褶

的手法， 互动中， 不仅普及了南翔小笼包

的百年技艺， 也推荐了一批小笼新品。
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■本报记者 徐晶卉

做好党外代表人士发现吸纳培养
市政协召开专题通报会 董云虎讲话

本报讯 （见习记者王宛艺） 市政协昨天召开 “我市党外

代表人士队伍建设情况” 专题通报会。 市政协主席董云虎出席

并讲话。 茛 下转第二版

24

■本报记者 姜方

进博会首件抵沪大型展品入境
本报讯 （记者何易│周辰） 第三届中国国际进口博览会首

件抵沪的大型展品搭乘 “中远海运白羊座” 轮， 10月8日入境

抵达上海洋山港。 这台德国产 “削铁如泥” 的数控滚齿机 （机

床）， 净重达8.7?。 随着第三届进博会脚步的临近， 海运入境

的大件展品正陆续抵沪。

据介绍， 这台大型机床由德国埃马克公司制造， 体型达40

立方米的庞然大物却有着高超的 “绣花功夫”， 能够制造出高

精度的直齿、 斜齿、 涡轮等各类齿轮， 有助于提升我国机械、

汽车等制造业的工艺水平和国际竞争力。

为做好进博会展品通关服务保障工作， 洋山边检站成立服

务进博先锋队， 加强与口岸各查验单位和港航企业的沟通联

系， 建立了展品入境全流程跟控保障机制， 在做好疫情防控的

前提下保障船舶快速入境和展品高效通关。

目前该机床已进入报关布展流程。 据悉， 近日还将有履带

式大型推土机等进博会参展重型装备陆续从海港口岸入境。

左图：在老字号博览会现场，中华牌铅笔勾起人们的童年回忆。本报记者 袁婧摄


